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В президиуме УрО РАН

БЛИЖЕ К ИЖЕвСКу

Поздравляем!

ГЕРОй СтРаны 
И уРаЛа

1 мая указом Президента РФ за особые заслуги 
перед государством и народом звание Героя труда 
Российской Федерации присвоено академику Ран, 
заместителю генерального директора аО «ОДК» по 
управлению нПК «Пермские моторы», управляющему 
директору — генеральному конструктору акционерно-
го общества «ОДК-авиадвигатель» (входит в Объеди-
ненную двигателестроительную корпорацию Ростеха) 
а.а. Иноземцеву.

Уроженец города Камышина Волгоградской области, 
Александр Александрович с отличием окончил Пермский 
политехнический институт и с 1973 года трудится в МКБ 
(ныне АО «ОДК-Авиадвигатель»). Под его руководством раз-
работан и сертифицирован ряд модификаций современного 
авиационного двигателя, продолжено создание газотурбин-
ных установок наземного применения. В широкой коопе-
рации с ведущими предприятиями авиационной отрасли, 

в последних числах апреля в удмурт-
ском федеральном исследовательском 
центре урО Ран прошло выездное 
заседание президиума Отделения. 
Программа была насыщенной и, по 
общему мнению, ознаменовала начало 
более тесных отношений с ижевскими 
коллегами и удмуртской Республикой 
в целом. Предлагаем краткий обзор 
прошедших встреч.

В первый день визита были организо-
ваны научные доклады для молодых уче-
ных УдмФИЦ. Заместитель председателя 
УрО РАН, член-корреспондент Станислав 
Чайковский рассказал об исследованиях и 
разработках руководимого им Института 
электрофизики УрО РАН, доктор химиче-
ских наук Юрий Рябков — о разработке 
перспективных композитных материалов в 
Институте химии ФИЦ Коми научного цен-
тра УрО РАН. Главный ученый секретарь 
Отделения, член-корреспондент Алексей 
Макаров прочел доклад «Рожденные в 
России прогрессивные технологии в мате-
риаловедении и металлообработке».

Открывая состоявшееся на следующий 
день заседание президиума, председатель 
УрО РАН академик Виктор Руденко под-
черкнул историческую и функциональную 
общность Урала и Удмуртии — это два ста-
ропромышленных региона, предприятия ко-
торых выпускают широкий спектр изделий, 
относящихся к важнейшим видам продук-
ции. В быстро меняющихся условиях, когда 
роль Академии в определении перспективы 
научных исследований возрастает, а значит, 
меняется и представление о роли и месте 
самой РАН в отечественной науке, особое 
значение приобретает общение с коллегами 
в регионах и взаимодействие региональных 
центров Отделения.

Принявшая участие в заседании испол-
няющая обязанности министра образования 
и науки Удмуртии Ирина Крохина в ответ-
ном слове подчеркнула, что академический 

центр в Ижевске играет важную роль не 
только в реализации связей с промышлен-
ными предприятиями, но и активно вклю-
чен в реализацию молодежной политики 
республики, в создание единой экосистемы 
образования и науки региона.

Директор УдмФИЦ УрО РАН доктор 
физико-математических наук Михаил 
Альес в своем докладе кратко остановился 
на истории академической науки в Удмурт-
ской Республике и рассказал об основных 
направлениях и перспективах работы 
Центра, особо остановившись на пробле-
мах взаимодействия с индустриальными 
партнерами УдмФИЦ, разработке страте-
гии единого управления и пакетирования 
научно-исследовательских разработок. 
Особый интерес вызвала информация о ре-
ализации модели распределенного центра 
коллективного пользования уникальным 
оборудованием как фактора интеграции 
научных сил республики. Руководители 
подразделений УдмФИЦ УрО РАН кан-
дидат технических наук Сергей Молин 
(Физико-технический институт), доктор 
физико-математических наук Владимир 
Ладьянов (Научный центр металлургиче-
ской физики и материаловедения), доктор 
технических наук Вячеслав Дементьев 
(Институт механики), кандидат истори-
ческих наук Игорь Поздеев (Удмуртский 
институт истории, языка и литературы), 
доктор сельскохозяйственных наук Андрей 
Леднев (Удмуртский НИИСХ) рассказали 
о деятельности и основных направлениях 
научных исследований этих организаций. 
Живое знакомство с академической наукой 
Удмуртии началось во время посещения 
основных научных подразделений во 
второй половине дня. На экскурсии по 
Физико-техническому институту и Цен-
тру коллективного пользования гостей 
сопровождала заместитель председателя 
Правительства Удмуртской Республики Та-
тьяна Чуракова. Участники делегации живо 
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Члену-корреспонденту 
в.в. МаСЛЕннИКОву — 65

14 мая отметил юбилей 
один из ведущих специали-
стов в области металлогении, 
литологии, геохимии и мине-
ралогии рудных месторож-
дений, главный научный со-
трудник лаборатории мине-
ралогии рудогенеза Южно-

Уральского федерального 
научного центра минерало-
гии и геоэкологии УрО РАН, 
член-корреспондент Вале-
рий Владимирович Маслен-
ников. 

Основное направле-
ний научных исследова-

ний В.В. Масленникова — 
создание единой теории 
литогенеза и колчедано-
образования, включающей 
процессы седиментогенеза, 
гальмиролиза, диагенеза и 
биогенеза при формирова-
нии отложений колчеда-
ноносных палеогидротер-
мальных полей. Он разра-
ботал модель минералого-
геохимической эволюции 
сульфидных отложений от 
стадии гидротермально-
осадочной и кластогенной 
седиментации до стадий 
гальмиролиза, диагенеза и 
катагенеза.

Вместе с С.П. Маслен-
никовой Валерий Вла-
димирович обнаружил в 
рудах многих колчеданных 
месторождений фанеро-
зоя аналоги современных 
черных, белых, серых и 
бесцветных курильщиков и 
обобщил материалы по ми-
нералогии и геохимии суль-
фидных труб современных 
(Тихий и Атлантический 
океаны) и древних (Урал, 
Рудный Алтай, Понтиды, 
Хокуроко) курильщиков, 
сформированных в раз-
личных геотектонических 

обстановках — в океани-
ческих рифтах, горячих 
точках, энсиматических 
и энсиалических внутри-
дуговых и задуговых бас-
сейнах. Впервые выявлена 
зависимость биопродук-
тивности колчеданообра-
зующих систем от физико-
химических условий их 
формирования, выражен-
ных в минеральных и гео-
химических парагенезисах 
донных гидротермальных 
отложений в зависимости 
от состава рудовмещающих 
формаций. Установлено, что 
по мере нарастания в гео-
логическом разрезе коли-
чества кислых вулканитов 
и уменьшения количества 
ультрамафитов и базаль-
тов меняется минераль-
ный состав курильщиков 
и снижается вероятность 
обнаружения оруденелой 
фауны в колчеданных руд-
ных залежах.

В.В. Масленников — 
автор более 500 научных 
публикаций, в том числе 
20 монографий. Он лауреат 
премии Правительства РФ 
в области науки и техни-
ки (2004), международной 
награды В. Скиннера в 
области рудной геологии 
(2012), премии Australian 
Museum Eureka за работу 
по коэволюции геохимии, 
металлогении и биологии 

океанов в истории Зем-
ли, награжден медалями 
им. члена-корреспондента 
С.Н. Иванова и им. академи-
ка А.Н. Заварицкого. 

В.В. Масленников заве-
дует кафедрой геологии на 
геологическом факультете 
Южно-Уральского госу-
дарственного университе-
та, под его руководством 
защищены 2 кандидатские 
диссертации. Он главный 
редактор журнала «Мине-
ралогия», член редколлегии 
журналов «Доклады РАН. 
Науки о Земле», «Геология 
рудных месторождений», 
«Литосфера» и пригла-
шенный редактор специ-
ального выпуска журнала 
Minerals (Origin of Seafloor 
Massive Sulfide Deposits: 
News from Mineralogy and 
Geochemistry).

Сердечно поздравляем 
Валерия Владимировича 
Масленникова с юбилеем!

Желаем крепкого здо-
ровья, благополучия, неис-
сякаемой энергии и новых 
успехов на благо отече-
ственной науки!

Президиум уральского 
отделения Ран

Коллектив 
Южно-уральского 

ФнЦ минералогии и 
геоэкологии урО Ран

Редакция газеты 
«наука урала»

академику 
а.а. РЕМПЕЛЮ — 65

13 мая отметил юби-
лей выдающийся специ-
алист в области физико-
химии и материаловеде-
ния, директор Института 
металлургии УрО РАН 
академик Андрей Андре-
евич Ремпель. Выпуск-
ник физико-технического 
факультета Уральского 
политехнического инсти-
тута им. С.М. Кирова, он 
в 1978–2018 гг. работал в 
Институте физики метал-
лов и в Институте химии 
твердого тела УрО РАН, 
где заведовал лаборатори-
ей нестехиометрических 
соединений. 

Основное научное на-
правление исследований 
А.А. Ремпеля — анализ 
нестехиометрии в соедине-
ниях переходных металлов 
с кислородом, углеродом и 
серой, атомно-вакансионная 
структура и функцио-
нальные свойства этих 
соединений в различных 
состояниях —  неупоря-
доченных, упорядоченных 
и наноразмерных. Ученый 
разработал новые экспери-
ментальные методы, спо-
собные дать информацию 
об атомных и вакансион-

ных дефектах в нестехио-
метрических материалах. 
Им выполнены первые в 
мире работы по изучению 
структурных вакансий в 
оксидах, карбидах и суль-
фидах методом аннигиля-
ции позитронов. Научные 
результаты А.А. Ремпеля 
опубликованы в самых 
престижных российских и 
международных журналах: 
Green Chemistry, Physical 
C h e m i s t r y,  C h e m i c a l 
Physics, RSC Advances, 
Catalysis Communications, 
Journal of Photochemistry 
and Photobiology, Physical 
Review Letters, «Успехи 
химии», «Успехи физи-
ческих наук», «Письма в 
ЖЭТФ». Он автор 650 ра-
бот, в том числе 10 моно-
графий, 4 учебных пособий, 
12 обзоров и 10 патентов. 
В соавторстве он подгото-
вил и опубликовал такие 
известные монографии, 
как «Нанокристаллические 
материалы» (М.: «Физ-
матлит»), Nanocrystalline 
Materia ls (Cambridge) , 
Disorder and Order in 
Strongly Nonstoichiometric 
Compounds :  Transit ion 
Metal Carbides, Nitrides and 

Oxides (Heidelberg; Berlin; 
New York: Springer). 

А.А. Ремпель руководит 
научными проектами РФФИ 
и РНФ, организует конфе-
ренции и научные школы 
для аспирантов и молодых 
ученых, под его руковод-
ством защищено 8 кан-
дидатских диссертаций. 
Он профессор Уральского 
федерального университе-
та им. первого Президента 
России Б.Н. Ельцина, член 
правления Российского хи-
мического общества имени 
Д.И. Менделеева.

Академик А.А. Ремпель 
обладает исключительно 
высокой научной эруди-
цией, имеет разносторон-
ние научные интересы и 
отличается инициативно-
стью. Его работы широко 
известны и высоко оце-
нены отечественными и 
зарубежными учеными, 
он многократно становил-
ся стипендиатом зару-
бежных научных фондов, 
читал лекции в ведущих 
научных центрах России, 
Европы, США и Японии 
и пользуется большим 
международным научным 
авторитетом. 

В Институте металлур-
гии УрО РАН, которым Ан-
дрей Андреевич руководит 
с 2018 г., он организовал 
молодежную лабораторию 
по актуальному научно-
му направлению — высо-
коэнтропийные сплавы, 
инициирует исследования 
и активно участвует в 
разработке современных 
технологий с применени-
ем низкотемпературной 
плазмы, содействует раз-
витию в ИМЕТ УрО РАН 

инновационных химиче-
ских и металлургических 
технологий.

Желаем Андрею Андре-
евичу дальнейших успехов 
в творческой научной и 
научно-организационной 
деятельности, крепкого здо-
ровья и благополучия!

Президиум уральского 
отделения Ран

Коллектив Института 
металлургии урО Ран

Редакция газеты 
«наука урала»
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ПОтЕнЦИаЛ 
вЗаИМОДОПОЛнЕнИЯ

5 мая генеральный консул Китайской народной Республики в Екатеринбурге Цуй 
Шаочунь нанес визит в президиум урО Ран, встретился с руководством Отделения и 
обсудил дальнейшее расширение взаимодействия в области науки, в частности, по ли-
нии ассоциации научно-технического сотрудничества России и Китая (антРСК).

Приветствуя высокого 
гостя, председатель УрО 
академик Виктор Руденко 
отметил, что уральские уче-
ные поддерживают посто-
янные связи с китайскими 
коллегами и Генеральным 
консульством, интересуются 
социально-экономическим 
развитием Китая и сле-
дят за достижениями этой 
страны. Огромная заслуга 
в укреплении контактов 
принадлежит АНТРСК, 
организованной в 2017 году 
по инициативе Академии 
наук провинции Хэйлунц-
зян и Уральского отделения. 
«Иногда какая-то структура 
создается, но по факту не 
работает. Однако это не 
наш случай, у нас получил-
ся крайне успешный про-
ект, — подчеркнул Руден-

ного консульства КНР. Мы 
видим в этом хороший знак, 
значит, китайские партне-
ры проявляют подлинный 
интерес к нашей работе и 
готовы к расширению со-
трудничества с нами». 

Генконсул еще раз по-
здравил Виктора Николае-
вича с избранием на долж-
ность председателя УрО и 
констатировал, что в Китае 
наслышаны об Уральском 
отделении РАН и понимают, 
какое важное место орга-
низация занимает в сфере 
научных исследований и 

уровнем отношениях между 
двумя странами, а его се-
годня можно назвать самым 
высоким за всю их историю. 
Генконсул анонсировал бу-
дущий визит в Китай рос-
сийского премьер-министра 
Михаила Мишустина, а так-
же направление большой 
делегации из провинции 
Хэйлунцзян на российско-
китайское ЭКСПО — со-
вместную выставку, которая 
пройдет в июле текущего 
года в Екатеринбурге одно-
временно с Иннопромом. 
Ожидается, что китайские 
партнеры организуют в 
рамках выставки отдель-
ное заседание с участием 
уральских ученых.

— У вас есть научный 
задел во многих областях: 
в машиностроении, метал-
лообработке, органической 
химии и прикладной мате-
матике, — сказал китайский 
генконсул. — В то же вре-
мя наша сторона обладает 
преимуществами в области 
техник индустриализации 
и маркетизации технологий 
производства, поэтому наше 
сотрудничество является 
взаимодополняющим и име-
ет большой потенциал. 

В завершение встречи 
Цуй Шаочунь заверил со-
бравшихся, что Генконсуль-
ство всеми силами будет ока-
зывать поддержку и содей-
ствие российско-китайским 
контактам в области науки 
и технологий, в том числе 
помогая с оформлением виз 
и решением проблем с по-
ставками оборудования. 

Павел КИЕв
Фото автора

коллегами. Я готов этому 
содействовать», — сказал 
дипломат. 

Председатель УрО вкрат-
це рассказал гостю об орга-
низационной структуре От-
деления, исследованиях, ко-
торые ведутся в уральских 
академических институтах, 
опыте взаимодействия с 
китайскими коллегами, а 
также о серии двусторонних 
научных семинаров. Цуй 
Шаочунь в свою очередь от-
метил, что развитие сотруд-
ничества в научной области 
тесно связано в целом с 

ко. — Сегодня мы собрались 
по предложению Генераль-

образования. «В последние 
годы в связи с пандемией 
мы не так часто встреча-
емся, но сейчас это все по-
зади, и я надеюсь, что мы 
сможем встречаться чаще. 
Вы и ваша команда име-
ют возможность посетить 
Китай и продолжить пря-
мой диалог с китайскими 

Поздравляем!

ГЕРОй СтРаны 
И уРаЛа
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научными организациями и институтами РАН, в частности 
ее Уральского отделения, реализован прорывной проект 
государственного масштаба — создание турбореактивного 
двигателя нового поколения ПД-14 для ближнесреднемаги-
стральных самолетов типа МС-21. Полностью отечествен-
ный базовый двигатель семейства ПД-14 сертифицирован 
Росавиацией в 2018 году, а в декабре 2020-го он совершил 
первый полет на крыле самолета МС-21-310. Сегодня про-
должается работа над амбициозным проектом российского 
двигателестроения — первым в истории отрасли двигателем 
большой тяги ПД-35, который планируется показать на 
Международном аэрокосмическом салоне «МАКС-2023».

А. А. Иноземцев — лидер пермской научно-инженерной 
школы газотурбинного двигателестроения, заведующий 
кафедрой «Авиационные двигатели» Пермского националь-
ного исследовательского политехнического университета, 
Имеет 135 научных публикаций, включая 2 монографии, 
9 учебников и учебных пособий, 3 авторских свидетельства 
и 71 патент на изобретения. Он член Объединенного совета 
Пермского федерального исследовательского центра УрО 
РАН, среди его наград — медаль УрО РАН имени академика 
Е.Н. Аврорина. Александр Александрович неоднократно де-
лал доклады на общем собрании Уральского отделения, за-
седаниях его президиума, призывая академических ученых 
активней включаться в «авиационную» тематику. Сегодня 
этот призыв становится все более актуальным.

Соб. инф. – с использованием материалов сайта 
https://perm-motors.ru/   

Практический выход

Летная страда

Ученые Тобольской ком-
плексной научной станции 
УрО РАН проведут плановое 
орнитологическое обследова-
ние для местного аэропорта 
Ремезов, которому в этом 
году присвоен статус между-
народного. 

Воздушная гавань в То-
больске была открыта около 
двух лет назад, но еще на ста-
дии строительства, в 2020 году, 
к исследованию приаэродром-
ной территории были привле-
чены орнитологи ТКНС. Ра-
боты по выявлению и оценке 

угрозы самолетам со стороны 
мигрирующих, гнездящихся 
и зимующих птиц согласно 
действующим нормам должны 
проводиться с регулярностью 
один раз в три года. Нынешней 
весной при участии тоболь-
ских ученых дан старт новому 
циклу мониторинга, который 
продлится не менее года. 

— Мы оценим орнитологи-
ческую обстановку в аэропорту 
Ремезов и в его ближайших 
окрестностях, в первую оче-
редь в секторах снижения и на-
бора высоты самолетов, — рас-

сказывает научный сотрудник 
лаборатории биоразнообразия 
и экологии наземных организ-
мов ТКНС Юрий Тюлькин. — 
Используя рекомендованные 
Федеральным агентством воз-
душного транспорта РФ мето-
ды исследований, мы должны 
получить статистически до-
стоверный массив данных, ко-
торый позволил бы установить 
степень угрозы, исходящей 
от различных видов птиц и 
определить общий уровень 
орнитологической напряжен-
ности в нашем аэропорту.

Также ученым предстоит 
выявить наиболее проблемные 
участки прилегающей терри-
тории, определить факторы, 
способствующие привлече-
нию птиц к тем или иным ее 
участкам. Наибольшее вни-
мание будет уделено местам 
массового пребывания людей, 
животноводческим предпри-
ятиям, местам накопления 
бытовых и пищевых отходов, 
сельскохозяйственным угодьям 
и крупным водоемам, которые 
могут быть местами массового 
скопления кормящихся или 
гнездящихся врановых птиц, 
голубей, куликов, уток и чаек. 

По материалам 
тКнС урО Ран
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В президиуме УрО РАН

БЛИЖЕ К ИЖЕвСКу
интересовались возможно-
стями уникальных единиц 
оборудования, налаживали 
контакты с работающими 
на них коллегами.

В тот же день вечером 
на территории Удмуртского 
НИИСХ прошел семинар-
совещание с учеными-
аграриями, который от-
крыла обзорным докладом 
о состоянии сельскохозяй-
ственного производства в 
регионе заместитель мини-
стра сельского хозяйства и 
продовольствия УР Наталья 
Шавшукова. Затем с науч-
ными докладами выступили 
член-корреспондент Никита 
Зезин, рассказавший о но-
вых селекционных дости-
жениях Уральского феде-
рального аграрного научного 
центра (Екатеринбург) в 
условиях импортозамеще-
ния, и академик Александр 
Кучин, представивший ин-
новационные препараты 
для интенсивного органи-
ческого растениеводства и 
животноводства, разрабо-
танные в Институте химии 
ФИЦ Коми НЦ УрО РАН 
(Сыктывкар). Насколько 
высок интерес удмуртских 
аграриев, их руководства к 
работам коллег из других 
регионов, можно было су-
дить по прошедшей ожив-
ленной дискуссии, в которой 
активно участвовала зам-
министра. 

нием перспектив развития 
академической науки в ре-
спублике. Предполагается, 
что соглашение затронет 
целый ряд направлений 
сотрудничества — от ор-
ганизации и проведения 
научных исследований, под-
держки межрегиональных 
связей и международного 
сотрудничества до подго-
товки и издания научной 

УдмФИЦ с крупными кор-
порациями, действующими 
в республике, заслуживает 
особого внимания. Татьяна 
Чуракова заверила, что 
Правительство УР также 
уделяет очень большое 
внимание сотрудничеству 
УдмФИЦ УрО РАН с про-
мышленными партнерами. 
Кроме того, стороны об-
судили проблему распро-

экспозицию, ознакомились 
с научным архивом, изда-
ниями института и побы-
вали в лаборатории диги-
тализации звука, в которой 
ведется обработка аудио- и 
видеоматериалов полевых 
экспедиций. 

…Даже краткий отчет 
дает представление о том, 
насколько плотной и на-
сыщенной была программа 
этих дней. И на завершив-
шую ее ознакомительную 
экскурсию в город Сарапул, 
организованную принимаю-
щей стороной, поехали да-
леко не все участники «ака-
демического десанта»: часть 
ученых осталась в столице 
республики, чтобы отдельно 
встретиться с коллегами и 
детально обсудить совмест-
ные планы. Относительно 
небольшой коллектив Уд-
мФИЦ (немногим более 
200 научных сотрудников) 
ведет очень разносторон-
нюю исследовательскую 
работу, тесно увязанную с 
нуждами промышленного 
и аграрного комплексов и 
образовательной системы 
республики, с сохранени-
ем и приумножением на-
ционального культурного 
наследия. Участники вы-
ездного заседания по до-
стоинству оценили уровень 
академических научных 
исследований удмуртских 
коллег. Теперь дело за даль-
нейшими шагами по укре-
плению межрегиональных 
связей.

андрей ЯКуБОвСКИй

На третий день в Доме 
правительства УР состоя-
лась рабочая встреча по 
подготовке соглашения 
о сотрудничестве между 
Уральским отделением 
РАН и Правительством 
Удмуртской Республики. 
Заместитель председателя 
Правительства Удмуртской 
Республики Татьяна Чура-
кова, вице-президент РАН, 
председатель ее Уральского 
отделения академик Вик-
тор Руденко и директор 
УдмФИЦ УрО РАН Михаил 
Альес обменялись виде-

ней науки, но волна изме-
нений последних лет, ре-
формы Академии требуют 
приведения нормативной 
базы этого взаимодействия 
в соответствие с нынеш-
ними реалиями. Сегодня 
РАН ориентирует подве-
домственные научные орга-
низации на тесное взаимо-
действие с промышленными 
партнерами, остро стоит во-
прос о практической отдаче 
фундаментальных научных 
исследований, поэтому на-
копленный опыт сотруд-
ничества подразделений 

и научно-образовательной 
литературы и взаимодей-
ствия со средствами мас-
совой информации в целях 
популяризации роли и до-
стижений науки.

Удмуртия, подчеркнул 
академик Виктор Руденко, 
это традиционная зона от-
ветственности Уральского 
отделения за состояние в 

странения государственной 
поддержки ученых, опреде-
ленную дорожной картой, 
прописанной в соответству-
ющих документах руковод-
ства РФ, на инженерный 
персонал, непосредственно 
участвующий в научных 
исследованиях. Предпола-
гается совместно донести 
смысл этой проблемы до 
Правительства страны.

В этот же день делегация 
УрО РАН побывала в Ижев-
ском государственном тех-
ническом университете им. 
М.Т. Калашникова. Члены 
президиума посетили ряд 
совместных лабораторий 
УдмФИЦ и ИжГТУ, с боль-
шим интересом ознакоми-
лись с образцами техники, 
разрабатываемыми препо-
давателями и студентами в 
рамках обособленных под-
разделений (лабораторий 
и конструкторских бюро, 
центров реинжиниринга), 

созданных промышленными 
предприятиями в универси-
тете — эта форма позволяет 
эффективнее использовать 
интеллектуальный потен-
циал, накопленный в ре-
спублике.

Затем уральские уче-
ные провели общедоступ-
ный научный лекторий в 
Национальной библиоте-
ке Удмуртской Республи-
ки. Директор Института 
истории и археологии УрО 
РАН член-корреспондент 
Игорь Побережников (Ека-
теринбург) рассказал о 
концепции и перспективах 
изучения модернизации в 
истории России, а директор 
Оренбургского федераль-
ного исследовательского 
центра УрО РАН член-
корреспондент Сергей Чер-
касов — о микробиоме че-
ловека и неинфекционных 
патологиях. Конференц-зал 
главной республиканской 
библиотеки был полон, зна-
чительную часть слушате-
лей составляла молодежь: 
похоже, не так часто в 
Ижевске для широкой пу-
блики выступают ученые 
такого уровня. Это еще одно 
очевидное направление 
сотрудничества: просвети-
тельская функция является 
неотъемлемой частью мис-
сии Академии. Завершаю-
щей точкой маршрута деле-
гации президиума УрО РАН 
в Ижевске стал Удмуртский 
институт истории, языка и 
литературы, где гости по-
сетили археологическую 
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В регионах

Арктический вектор

О МОРЖах, 
ПЕСЦах И КРЕЧЕтах

О современных исследованиях арктических животных и новых проектах «науке 
урала» рассказал зам. директора арктического научно-исследовательского стацио-
нара (Лабытнанги) Института экологии растений и животных урО Ран, кандидат 
биологических наук александр Соколов:

— Совместно с коллегами 
из научно-экспедиционного 
центра «Морские млекопи-
тающие» мы уже несколько 
лет наблюдаем за лежби-
щем моржей в районе мыса 
Тиутей-Сале (в переводе 
с ненецкого — «моржовый 
мыс»), который расположен 
на западном побережье 
полуострова Ямал в ме-
сте слияния рек Сэр-яха 
и Тиутей-яха. В прошлом 
году благодаря съемке с 
дрона мы насчитали более 
4 100 животных, которые на-
ходились там одновременно, 
и отметили, что увеличилась 
доля молодых особей. Была 
зафиксирована и уникаль-
ная ритмика лежбища: раз 
в 3–4 дня его наполняет 
максимальное количество 
моржей. Спутниковые пе-
редатчики, которыми мы 
снабдили некоторых особей, 
показали, что большинство 
из них, как и в прошлые 
годы, не покидают аква-
торию Байдарацкой губы 
до конца декабря. Можно 
предположить, что ямаль-
ские моржи, относящиеся к 
атлантическому подвиду, — 
достаточно обособленная 
группировка животных, что 
подтвердили токсикологи-
ческие и генетические ис-
следования.

В последние годы мы 
отмечаем усиление хо-
зяйственной активности в 
районе лежбища, однако 
благодаря оперативному 
взаимодействию с Прави-
тельством Ямало-Ненецкого 
автономного округа серьез-
ных негативных последствий 
пока удается избежать. Тем 
не менее мы убеждены в 
необходимости признания 
лежбища моржей особо 
охраняемой территорией 
регионального значения. Эту 
инициативу поддерживают 
и Правительство ЯНАО, и 
добывающие компании.

Лежбище моржей на Яма-
ле — это не просто один-два 
гектара побережья, это си-
стема, которая складывалась 
веками, в нее входит вся река 

Тиутей-яха, впадающая в 
Карское море.  В ближайшем 
будущем мы планируем при-
влечь к изучению этой тер-
ритории более широкий круг 
специалистов, прежде всего 
гидрологов и океанологов, 
чтобы ответить на вопро-
сы, почему моржи выбрали 
именно это место. В октябре 
к мысу Тиутей-Сале отпра-
вится очередная экспедиция, 
а 24 ноября, в День моржа, 
в Музейно-выставочном 
комплексе им. И.С. Шема-
новского откроется выставка, 
посвященная ямальскому 
лежбищу и нашим исследо-
ваниям. 

Много лет мы изучаем 
кречетов — самых крупных 
представителей семейства 
соколиных (об этих иссле-
дованиях «Наука Урала» не 
раз писала: см. 2013, № 19–20; 
2021, № 4; 2023, № 1–2). Кре-
четы облюбовали для гнез-
дования мостовые переходы 
на железнодорожной трассе 
«Обская — Карская». По на-
шим данным, в прошлом году 
количество гнездящихся 
кречетов на этой железной 
дороге увеличилось в два 
раза.  Уникальные ежегод-
ные экспедиции по железной 
дороге обеспечиваются ком-
панией «Газпромтранс», за 
что мы ей очень благодарны. 

В нынешнем году мы запу-
скаем новый проект, который 
курирует Всероссийский 
НИИ экологии Министерства 
природных ресурсов РФ и 
которому оказывают финан-
совую поддержку «Норни-
кель» и фонд «Росконгресс». 
Ямал и Камчатский край 
стали пилотными регионами 
по изучению состояния по-
пуляции кречетов в стране. 
Наша первая экспедиция в 
рамках нового проекта про-
шла в апреле. Мы побывали в 
местах гнездования кречетов 
в Приуральском и Ямаль-
ском районах, а летом вер-
немся туда, чтобы оценить 
успех размножения.

Еще один значимый про-
ект — «Арктический лис». 
Так называют песца — само-
го распространенного хищ-
ника Арктики. Исследова-
ниями ямальской популяции 
этих животных руководит 
старший научный сотрудник 
Стационара, кандидат био-
логических наук Наталья 
Соколова. С 2014 г. ученые 
работают в районе вахтового 
поселка Сабетта на северо-
востоке Ямала. Согласно их 
данным, несмотря на актив-
ное присутствие промыш-
ленной компании, обилие 
песцов здесь существенно 
не изменилось с 1980-х гг. 
С 2019 г. мы проводим эти 
исследования  при поддерж-
ке компании «Ямал-СПГ». 
Второй наш многолетний 
полевой стационар на юге 
Ямала — Еркута, где мы 
работаем с 1999 г. Высо-
кая межгодовая амплитуда 

колебаний основной до-
бычи песца — леммингов 
и полевок, периодические 
падежи в стадах северных 
оленей, обеспечивающие па-
дальщикам дополнительные 
пищевые субсидии, а также 
высокая мобильность песцов, 
выявленная нами с помощью 
спутниковой телеметрии, — 
все это осложняет оценку 
абсолютной численности 
этого хищника в каждый 
конкретный год. В 2022 г. по 
инициативе Правительства 
ЯНАО мы впервые раз-
работали методику оценки 
численности песцов для под-
зоны кустарниковых тундр 
на полуострове, основываясь 
на имеющихся у нас данных 
о более чем 180 норах, коор-
динаты которых мы наложи-
ли на ландшафтные карты. 
Так мы получили экстрапо-
лированное количество нор 
на изучаемой территории. 
Выяснив долю нор, занятых 
выводками песцов в 2022 г., 
среднее количество щенков 
в помете, а также долю нор, 
в которых живут одиночные 
песцы, мы впервые получи-
ли обоснованные значения 
численности этих животных 
в подзоне кустарниковых 
тундр Ямала. В 2022 г. она 
составила около 4,5 тыс. осо-
бей. Благодаря ландшафт-
ным картам мы фактически 
сможем определять еже-
годную численность песцов 
в конкретной подзоне в 
конкретный год, включая 
данные за прошлые годы. 

Подготовила 
Е. ПОнИЗОвКИна       

VII межрегиональный фо-
рум «Инновационный потен-
циал — будущее регионов 
России» провели ФИЦ Коми 
НЦ УрО РАН и Торгово-
промышленная палата Ре-
спублики Коми в рамках 
Международного дня интел-
лектуальной собственности 
и реализации программы 
мероприятий центров под-
держки технологий и инно-
ваций России. В этом году он 
был посвящен женщинам-
изобретателям республики. 

мелинина (лаборатория био-
химии и биотехнологии Ин-
ститута биологии ФИЦ Коми 
НЦ УрО РАН) рассказала 
о внедрении регионального 
бренда косметики «ALGIT®» 
на основе микроводорослей, 
кандидат биологических наук 
А.Ю. Людинина (отдел эко-
логической и медицинской 
физиологии Института фи-
зиологии ФИЦ Коми НЦ УрО 
РАН) — об опыте изучения 
метаболизма жиров в орга-
низме человека. 

На форуме были объяв-
лены победители конкурса 

спублики Коми с проектом 
«Экологические испытания 
9 сортов картофеля в клима-
тических условиях Усинского 
района». Проект «Сравнение 
роботизированной и тра-
диционной теплиц на при-
мере выращивания салата» 
Богдана Сажина и Виолетты 
Мороковой (Сыктывкар) при-
знан лучшим в номинации 
«IT-идея в сельском хозяй-
стве».

н. БуШЕнЕва, ведущий 
специалист по связям 
с общественностью 

ФИЦ Коми нЦ урО Ран

Инновационный потенциал
В форуме приняли участие 
сотрудники академических 
институтов, предпринима-
тели, преподаватели и сту-
денты Сыктывкарского го-
сударственного университе-
та им. Питирима Сорокина, 
старшеклассники и все те, кто 
увлечен изобретательством и 
новаторскими проектами.

Ученые ФИЦ Коми НЦ 
УрО РАН представили яркие 
доклады по разным научным 
направлениям. Кандидат 
биологических наук Т.Н. Ще-

научных проектов «Сель-
ское хозяйство в настоящее 
время: задачи, направления, 
перспективы», проведенного 
Институтом агробиотехноло-
гий ФИЦ Коми НЦ УрО РАН. 
Первое место в номинации 
«Лучшая идея в сельском 
хозяйстве» присуждено Вла-
димиру Ефимову (Самара) за 
работу «Умный дом — приют 
для животных». В номинации 
«Изобретение для сельского 
хозяйства», куда поступи-
ло большинство проектов, 
первое место заняла Евгения 
Огнева из с. Усть-Уса Ре-
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вектор интеллекта
Расширение зоны ответственности Российской академии наук, возможностей ее 
влияния на научную политику в стране предполагает активизацию объединенных 
ученых советов по направлениям наук, в задачи которых помимо организации экс-
пертизы научных проектов входит координация исследований в институтах своего 
профиля. По решению президиума урО Ран председатели ОуС будут регулярно 
отчитываться о своей работе. 
Одну из форм такой отчетности реализовали в Объединенном ученом совете по 
математике, механике и информатике урО Ран. 24 апреля в Институте математики 
и механики им. н.н. Красовского урО Ран прошла научная сессия, где представили 
доклады молодые ученые ИММ урО Ран и Института механики сплошных сред 
Пермского ФИЦ урО Ран. Как отметил председатель ОуС по математике, механике 
и информатике академик виталий Бердышев, чтобы понимать тенденции развития 
науки, нужно давать слово молодым исследователям.

Михаил Бахтерев (лабо-
ратория анализа сложных 
систем ИММ УрО РАН, на 
фото справа) назвал свой 
доклад «GPT и призраки 
интеллекта». В последнее 
время много говорят о мно-
гослойной нейросетевой 
большой языковой моде-
ли — GPT (GenerativePre-
trainedTransformer, т.е. 
генерирующем предобу-
ченном преобразователе). 
Этой нейросети приписы-
вают необычайные интел-
лектуальные возможности, 
в том числе способность 
сдавать разнообразные 
экзамены. Как же устроена 
эта нейросеть, какие тех-
нологические горизонты 
она открывает перед чело-
вечеством и какие угрозы 
таит для него?

Искусственные много-
слойные нейросети — один 
из методов машинного обу-
чения,   способ численного 
решения обратных задач. 
Обратная задача заключа-
ется в поиске параметров 
некоторой математической 
модели так, чтобы эта мо-
дель наиболее правдопо-
добным образом описывала 
массив данных. 

Фрэнк Розенблат, соз-
датель первой широко из-
вестной нейросети — пер-
септрона (1957), опирался 
на грубую абстрактную 
модель живого нейрона. Для 
построения современных 
нейросетей используют все 
ту же, но несколько обоб-
щенную модель. Поэтому 
о нейросети уместнее го-
ворить не в биологических 
терминах, а в терминах 
математических преобра-
зований многомерных про-
странств.

Основным строительным 
блоком нейросетей являет-
ся слой нейронов, отобра-
жающий входной вектор в 
выходной. «Сердце» слоя — 
матрица параметров, на ко-
торую умножается входной 
вектор перед преобразова-
нием его в выходной некото-
рой предопределенной для 
слоя нелинейной функцией. 
Современную нейросеть 
строят из множества слоев 
так, чтобы выходные зна-
чения предыдущих слоев 
были входами для сле-

дующих. Так 
получается 
вычислимая 
многомерная 
функция, ко-
торую задает 
ги гантское 
выражение, 
записанное 
в  п а м я т ь 
компьютера 
специальным 
о бр а з ом  и 
содержащее 
о г р о м н о е 
количество 
параметров, 
которые на-
страиваются 
в процессе 
обучения. 

GPT опе-
рирует токенами — гру-
быми аналогами слогов, из 
которых состоят слова в 
письменной речи. Параме-
тры GPT подбираются так, 
что позволяют ей наиболее 
точно описывать функцию 
условного распределения 
следующего по тексту токе-
на в зависимости от контек-
ста из нескольких десятков 
тысяч предыдущих токенов, 
встретившихся в нем. 

GPT обучают в три эта-
па. Первый этап предобу-
чения самый длительный. 
На этом этапе параметры 
модели подбирают так, 
чтобы она могла генери-
ровать текст, похожий на 
тот, что представлен в ги-
гантском корпусе текстов, 
собранных из различных 
источников в интернете, 
в том числе из научных 
журналов и архивов пре-
принтов. Второй этап — 
тонкая настройка. В ответ 
на вопросы во входном 
контексте GPT может ге-
нерировать разное, ведь 
не все тексты в интерне-
те одинаково адекватны. 
Поэтому несколько десят-
ков экспертов составляют 
эталонный набор вопросов, 
ответов GPT и эталонных 
ответов. На основе этого 
корпуса данных учат бо-
лее простую нейросеть-
рецензента оценивать 
отличие предсказанного 
GPT следующего токена 
от желаемого: чем мень-
ше отличие, тем лучше. 
Эта нейросеть-рецензент 

является критерием для 
настройки параметров на 
втором этапе обучения 
GPT. Третий этап обучения 
основан на реакциях поль-
зователей на ответы на их 
запросы в уже действую-
щей системе. GPT версии 
3.5 содержит 700 гигабай-
тов параметров, обучена на 
корпусе текста размером 
в 420 гигабайтов, систе-
ма ответов на запросы 
пользователей ежедневно 
собирает информацию о 
сотне миллионов диалогов 
и реакций пользователей 
в них. Эти данные ис-
пользуются для обучения 
следующей версии GPT. 
Изюминкой нейросетей-
преобразователей, обеспе-
чивающих их эффектность, 
являются слои внимания. 
Такой слой внимания обу-
чается выделять в текущем 
контексте токены, наиболее 
важные для определения 
следующего токена, и уже 
по их значениям строит 
предсказание.

Можно ли считать, что у 
такой системы есть зачат-
ки разума? На мой взгляд, 
нет, и для этого есть два 
основания. Во-первых, экс-
перименты. СМИ наполне-
ны восторженными отзы-
вами о возможностях GPT: 
и экзамены медицинские 
она сдает, и эссе пишет, и 
задачки решает. Однако в 
использованном для обуче-
ния GPT корпусе текстов 
встречались и все эти эк-
замены, и все эти задачи, 

и эссе великих писателей, 
причем не по одному разу. 
GPT воспроизводит то, что 
сохранилось в параметрах 
во время обучения, с неко-
торыми вариациями. Кро-
ме того, в СМИ в основном 
описывают только удачные 
и интересные сессии обще-
ния с GPT. Стоит задать 
чуть более широкий во-
прос вслед за стандарт-
ным, и модель «уносит в 
галлюцинации» на волнах 
вероятности. Логическую 
несостоятельность она об-
наруживает прежде всего 
в научно-технических во-
просах, требующих высо-
кой строгости рассужде-
ний.

Во-вторых, разум чело-
века действует в физиче-
ской реальности, которую 
современная наука описы-
вает на языке математики. 
Язык, ограниченный лишь 
вычислимыми функциями, 
качественно отличается от 
математики физической 
реальности — вычислимые 
функции формируют менее 
красочный математиче-
ский пейзаж. Нейросеть, 
полученная с текстового 
слепка «коллективного» 
человеческого разума, так 
же похожа на прообраз, 
как компьютерная игра на 
реальность. Как ни пара-
доксально это звучит, если 
бы GPT была разумной, это 
было бы лучше, это бы стало 
интеллектуальным вызовом 
человечеству. Но разума она 
не демонстрирует.

Она хорошо генерирует 
тексты. Благодаря этому 
эффективность труда лю-
дей, профессия которых — 
производить тексты, воз-
растет на порядок. Однако 
многие из них работают в 
областях, связанных с ма-
нипуляцией общественным 
сознанием, — это разра-
ботка различных сайтов, 
продвижение товаров, во-
обще самый разнообразный 
пиар, создание ферм ботов, 
порождающих ощущение 
в социальных сетях, что 
множество людей разделя-
ет то или иное мнение. Уже 
сейчас эффект таких при-
ложений GPT заметен — в 
сети стало гораздо труднее 
найти достоверную инфор-
мацию.

Другая опасность заклю-
чается в снижении интел-
лектуального уровня насе-
ления. Пользуясь «услуга-
ми» нейросети, человек при-
выкает только потреблять 
информацию и отучается 
думать сам, а между тем 
мозгу, чтобы развиваться, 
необходима работа в так на-
зываемом дефолт-режиме, 
когда человек обдумывает 
собственные мысли. Как по-
казали недавние исследова-
ния психиатров, даже бред 
шизофреников стал нынче 

менее содержательным, 
чем в прошлые времена. 
Возможности GPT активно 
используют в компьютер-
ных играх для создания 
бесконечных сценариев раз-
вития событий, все глубже 
погружая людей в вирту-
альные сгенерированные 
пространства. Впрочем, об 
этой опасности уже сказано 
немало. 

GPT пытаются продви-
нуть в медицину, в юриди-
ческую практику, в поли-
тическую сферу. Обладая 
огромным объемом пред-
ставлений о связи между 
словами, нейросеть тем не 
менее в силу своей архи-
тектуры неспособна делать 
логические выводы. Ре-
шения принимает тот, кто 
ею управляет (вспомните 
о второй стадии тонкой 
настройки), и это гораздо 
опаснее, чем если бы GPT 
была настоящим сверхин-
теллектом.

Зав. лабораторией техно-
логической термодинамики 
Института механики сплош-
ных сред Пермского ФИЦ 
УрО РАН кандидат физико-
математических наук Илья 
Колесниченко (фото на 
с. 7 вверху) рассказал об 
актуальных исследованиях 
в области магнитной гидро-
динамики и теплофизики 
электропроводных сред и 
о магнитогидродинамиче-
ских технологиях, кото-
рые находят применение в 
энергетике и металлургии. 
Эти работы сотрудники 
молодежной лаборатории 
технологической гидроди-
намики ведут совместно с 
коллегами из лаборатории 
физической гидродинамики 
ИМСС ПФИЦ УрО РАН, 
которую возглавляет доктор 
физико-математических 
наук, профессор Петр Гот-
лобович Фрик. 

Результаты исследо-
вания электровихревых 
течений актуальны для 
создания жидкометалли-
ческих батарей. Это на-
копители электроэнергии 
большого объема. Умная 
система контроля, разра-
ботанная на основе иссле-
дований гидродинамиче-
ских процессов, позволит 
блокировать развитие не-
желательных магнитоги-
дродинамических и те-
плофизических процессов, 
например, компенсиро-
вать колебания нагрузки 
станций АЭС (тепловых 
и на быстрых нейтронах) 
и термоядерных станций, 
стабилизировать выра-
ботку электроэнергии от 
восполняемых источников. 
А в будущем гидроаккуму-
лирующие электростанции 
могут быть заменены на 
площадки с батареями, 
что предпочтительнее с 
экологической точки зре-
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ния. К тому же, удельная 
стоимость хранения энер-
гии в жидкометаллических 
батареях самая низкая.

Разработаны электро-
магнитный перемешива-
тель и портативная уста-
новка «Топаз» на его основе. 
Система управления позво-
ляет обеспечить наилуч-
шее перемешивание, «кон-
струировать» магнитные 
поля заданной топологии, 
встраивать устройство в 
существующие техноло-
гии благодаря разборной 
конструкции. Совместно 
с Институтом высокотем-
пературной электрохи-
мии УрО РАН изучается 
возможность применения 
установки для задач атом-
ной промышленности.

Созданный пермскими 
специалистами металлур-
гический стенд может ис-
пользоваться для различ-
ных задач: в переработке 
отходов металлорежущего 
производства, горнодобы-
вающей и металлургиче-
ской промышленности, в 
исследовании и изготовле-
нии различных сплавов, для 
раздельной утилизации бы-
товых отходов из цветного 
металла.

Пермские ученые раз-
работали целую линейку 
электромагнитных насосов, 
расходомеров, измерите-
лей чистоты для реакторов 
на быстрых нейтронах, 

обладающих 
существен-
ными преи-
муществами 
по сравнению 
с существу-
ющими ана-
логами. Так, 
электромаг-
нитный ин-
дукционный 
корреляци-
онный бес-
контактный 
расходомер 
для высоко-
температур-
ных металлов 
не требует 
калибровки, 
подстраива-
ется под раз-

ные диапазоны измерения 
расхода. Его можно уста-
навливать на действующий 
металлопровод с тепло-
носителем без остановки 
процесса (поскольку он 
разборный), использовать 
при высоких температурах 
теплоносителя, он легко 
масштабируется на разные 
диаметры металлопрово-
да.

Партия электромагнит-
ных насосов бегущего поля, 
разработанных в ИМСС 
ПФИЦ УрО РАН и изго-
товленных  ООО «КБ Арм-
СпецМаш», прошла полный 
цикл приемо-сдаточных 
испытаний и сдана заказ-
чику — Белоярской АЭС 
(7 насосов трех типов). 
Испытательный стенд для 
работы с жидким натрием, 
запущенный в институте 
в 2019 г., в 2023-м получил 
аккредитацию в Росатоме. 
Сейчас проводятся приемо-
сдаточные испытания элек-
тромагнитных насосов для 
исследовательского реакто-
ра МБИР (10 насосов двух 
типов).

Вторая научная сессия 
ОУС по математике, меха-
нике и информатике прой-
дет в ИММ УрО РАН в 
конце мая.

Елена ПОнИЗОвКИна
на фото внизу: 

насос для оловянно-
свинцового контура 

ИМСС ПФИЦ урО Ран

Резонансная разгадка
Мультиферроики — материалы, которые могут одно-
временно сочетать в себе признаки ферромагнетиков 
и сегнетоэлектриков. такая «многоликость» перспек-
тивна для создания нового поколения вычислитель-
ной и сенсорной техники. но «практический выход» 
невозможен без понимания фундаментальных основ: 
сегодня множество ученых детально изучают свойства 
мультиферроиков, и некоторые в решении этой задачи 
идут нетривиальным путем. Подробнее об одном из 
таких случаев — в материале «ну». 

Старший научный со-
трудник Института физики 
металлов УрО РАН канди-
дат физико-математических 
наук Алексей Смольников 
успешно завершил исследо-
вание, в рамках которого раз-
работал и применил экспери-
ментальные методы ядерной 
магнитно-резонансной (ЯМР) 
спектроскопии для изучения 
структуры мультиферрои-
ков и возникающих в них 
эффектов. Проект молодого 
ученого был реализован при 
поддержке гранта Прези-
дента РФ. 

Как уже сказано, муль-
тиферроики могут демон-
стрировать свойства, харак-
терные для двух разных 
классов материалов: как сег-
нетоэлектрики,  проявлять 
спонтанную поляризацию в 
отсутствие внешнего элек-
трического поля, а как фер-
ромагнетики — спонтанную 
намагниченность в отсут-
ствие внешнего магнитного 
поля. Но главный интерес 
к этим необычным соедине-
ниям связан с новыми свой-
ствами, возникающими при 
взаимодействии магнитной 
и электрической подсистем, 
например, с возможностью 
управлять намагниченностью 
электрическим полем или, 
наоборот, контролировать 
электрическую поляризацию 
за счет магнитного поля. 

Одно из возможных при-
менений таких эффектов — 
создание нового поколения 
компьютерных жестких дис-
ков. Сегодня в этих устрой-
ствах используются ферро-
магнетики, и запись инфор-
мации идет с помощью маг-
нитного поля, создаваемого в 
свою очередь электрическим 
током. Мультиферроики по-
зволят убрать лишнее звено 
в этом процессе, значительно 
повысив тем самым энерго-
эффективность. Научиться 
применять такой «много-
гранный» материал можно, 
если сперва разобраться, как 
в принципе организована его 
структура. 

— Чаще всего для этой 
цели используют прямые 
дифракционные методы или, 
точнее, метод дифракции 
нейтронов, — рассказывает 
Смольников. — Это когда 
вы объект по сути «про-
свечиваете», пропускаете 
через него поляризованные 
нейтроны. Нейтроны плохо 
взаимодействуют с любыми 
заряженными частицами, и 
благодаря этому на выходе 
вы видите некую картину, 
дифракционные пики. Про-
водя под разными углами 
такое исследование, можно 
понять, каким образом на-
правлены магнитные момен-
ты в объекте. 

Увидеть структуру более 
прицельно, объемно и в ди-
намике позволяют методы 
ЯМР-спектроскопии, кото-
рые разрабатывает Смоль-
ников, опираясь на опыт 
коллег по институту. 

— Мы работаем на уров-
не ядер, — говорит молодой 
ученый. — Если прило-
жить внешнее магнитное 
поле, магнитный момент 
ядра начнет прецессировать, 
т.е. вращаться. Причем вра-
щение будет происходить с 
определенной частотой в за-
висимости от внешнего маг-
нитного поля и локальных 
полей, которые создаются 
внутри тела. Затем к пре-
цессирующему моменту мы 
можем подать переменное 
радиочастотное поле, и он 
будет поглощать эту энер-
гию, меняя свое положение. 
При прекращении подачи 

магнитный момент будет 
восстанавливать свое исхо-
дное положение по отноше-
нию к внешнему магнитному 
полю, посылая сигналы в 
приемную катушку. Это так 
называемое эхо индукции, 
которое мы и можем зафик-
сировать. 

На основе этих данных и 
уже известных параметров 
внешнего магнитного поля 
исследователь может рекон-
струировать, как собственно 
меняется магнитный момент 
внутри тела и какие локаль-
ные поля оказывают на него 
влияние. Это особенно важно 
для мультиферроиков, по-
тому что в этих материалах 
имеется связь между фор-
мирующейся внутри магнит-
ной структурой и возникаю-
щей при этом электрической 
поляризацией. 

В целом используемый 
Смольниковым способ ис-
следования структуры муль-
тиферроиков тот же, что 
применяется медиками при 
МРТ органов человека. Су-
щественная разница в том, 
что на выходе физики имеют 
дело не с трехмерной визуа-
лизацией, а линиями спектра 
ЯМР, регистрация которого 
в их случае может занимать 
часы, дни и даже недели. 
А там, где врачи для повы-
шения четкости используют 
контраст, ученые внедряют в 
объект ЯМР-зонды.

— Точность данных за-
висит от того, как много их 
включено в исследование, — 
подчеркивает Смольников. — 
Чем больше ЯМР-зондов, тем 
более целостную картину мы 
увидим. В рамках работы 
используем тяжелый изотоп 
кислорода — кислород-17. В 
природе его очень мало, по-
этому если мы хотим прона-
блюдать его в твердом теле, 
формировать сигнал будут 
именно предварительно вне-
дренные зонды. С этой целью 
образцы проходят процедуру 
изотопического обогаще-
ния: объекты помещаются 
в атмосферу кислорода-17, 
который постепенно заме-
щает собой кислород-16. Вся 
процедура проходит у наших 
коллег в Институте высоко-
температурной электрохи-
мии УрО РАН, где имеется 
необходимое оборудование. 

Из-за своей редкости 
кислород-17 крайне дорог, 
при этом степень обогащения 
этим изотопом объекта силь-
но влияет на качество фикса-
ции сигнала. Президентский 
грант позволил Алексею 
Смольникову приобрести 
необходимый компонент и 
провести уникальное иссле-
дование, еще на один шаг 
приближающее к пониманию 
природы мультиферроиков.

Павел КИЕв
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День Победы

РОвЕСнИК вОйны
воспоминаниями о военном детстве и первых послевоенных годах поделился с чита-
телями «ну» сотрудник Института физики металлов урО Ран анатолий терентьевич 
Шакмаков. в ИФМ урО Ран он работает с 1992 г., был главным энергетиком, сейчас 
главный специалист службы капитального ремонта.

Родился я в страшный 
для страны и мира день: 
22 июня 1941 года в селе 
Шерауты Первомайского 
района Чувашской АССР, 
ныне Чувашской Респу-
блики. Я был четвертым 
мальчиком в семье. Моя 
мама Мария Борисовна, 
совершенно неграмотная 
женщина, записала мой день 
рождения 23 июня. Но я от-
мечаю его не по паспорту, 
а по факту. Отмечает и вся 
страна.

По словам матери, на 
седьмой день войны мое-
го отца Терентия Ильи-
ча Шакмакова отправили 
рыть траншеи, строить 
укрепления под городом 
Куйбышевом. В колхозе он 
был бригадиром, а перед 
самой войной его избрали 
председателем. На седьмой 
неделе со дня моего рож-
дения он вернулся в село в 
краткосрочный отпуск весь 
вшивый, отмылся и тут же 
был мобилизован на фронт. 
В начале 1942 года отец 
пропал без вести, поэто-
му я знаю его только по 
фотокарточкам. Несколько 
его писем-треугольников 
долго хранились у нас в 
сундуке.

Фронт не дошел до респу-
блики, и из военного времени 
я помню только полуголод-
ные дни, а конкретных со-
бытий не помню, ведь ко Дню 
Победы мне не исполнилось 
еще и четырех лет. 

За отца в семье был стар-
ший брат, 11-летний Вален-
тин, остальные братья были 
совсем малолетки. Летом он 
наравне со взрослыми рабо-
тал прицепщиком-плугарем, 
зимой учился в школе-
семилетке. Дома помогал 
маме, что-то мастерил. Пом-
ню, соорудил крупорушку, 
детекторный приемник. По-
лагаю, это было уже после 
войны, во время войны вряд 
ли можно было мастерить 
приемники. Для нас это было 
чудо техники. 

С Валентином случилась 

большая беда. Работали они 
на пару со старым тракто-
ристом, подслеповатым Дми-
трием Комаровым. Как-то 
выехали они пахать, послал 
тракторист плугаря вперед 
на противоположный край 
поля в качестве вешки — 
мол, стой там и показывай, 
куда я должен со своим 
трактором выйти. Да трак-
тор заглох. Пока тракторист 
разбирался в моторе, Вален-
тин стоял-стоял, а потом сел 
и заснул. Тракторист завел 
трактор и поехал пахать 
прямо на него. Почувствовал 
неладное, только когда плуг 
зацепил что-то твердое — 
это был плугарь. Брату 
повезло, гусеницы не про-
шлись по нему, плуг не пере-
лопатил. Сломалась правая 
рука, были и другие ушибы 
и раны. Его тут же отвезли в 
больницу, благо в селе была 
в то время больница. Теперь 
в результате «оптимиза-
ции» медицинских учреж-
дений в селе нет, только 
фельдшерско-акушерский 
пункт. Наложили гипс, да 
рука неправильно срослась. 
Из Чебоксар прилетел аэро-
план Ан-2 с хирургом на 
борту. Сел в поле, и мы, дети, 
сбежались смотреть на дико-
винку. Помню, как заводили 
мотор, команду «от винта». 
Руку Валентину заново 
сломали и снова загипсова-
ли, и все это без должного 
наркоза. Трактористу потом 
присудили штраф.

Мама трудилась в кол-
хозе. Выполняла и перевы-
полняла положенный мини-
мум в 125 трудодней в год, 
а это было нелегко, ведь 
работа в селе сезонная. 
Если колхозник не выпол-
нял минимум, могли после-
довать санкции, например, 
отрезали приусадебный 
участок. Село наше никогда 
не отличалось достойным 
урожаем. Почва — глина 
без удобрений — не радо-
вала сельчан. И трудодни 
практически не оплачива-
лись, хлеб в военное, да и 

в послевоенное время почти 
полностью уходил государ-
ству, а село жило за счет 
приусадебных участков и 
коров, если они были в се-
мье. У нас корова имелась. 
Были овцы, гуси, куры. 
Яйца, молоко и шерсть 
сдавали государству в виде 
продналога. Стада овец и 
коров паслись в поле или 
в близлежащем лесу. Жи-
тели деревни нанимали 
на сезон пастуха, платили 
ему продуктами. Гусей пас 
я. Вечером их нужно было 
привести во двор, а так они 
были предоставлены сами 
себе, щипали траву на ули-
це, резвились в лужах.  

было нечаянно перевер-
нуться вкруговую.

Ни в нашем селе, ни в 
окрестных деревнях, за 
исключением райцентра 
(село Первомайское), элек-
тричества не было вплоть 
до 1958 г., когда я уезжал 
в Свердловск поступать в 
институт. А действующая 
православная деревянная 
церковь в нашем селе была, 
власти ее не закрывали. 
В нашем районе она была 
единственная не разрушен-
ная, стоит до сих пор. 

Дров зимой не хватало. 
От нашего села до леса не-
далеко, но заготавливать 
там дрова не разрешали. 
Летом мы вдвоем с тетей 
Мотей, старшей незамужней 
сестрой моего отца, которая 
жила в нашей семье, со-
бирали в лесу сухие ветки, 
валежник и на таратайке 
привозили домой. Это не 
поощрялось, но и не запре-
щалось напрямую. Топили 
печку хворостом, иногда со-
ломой. Как правило, ночами 
в доме было прохладно. До-

А хлеб у нас не был 
головой, как говорится в 
поговорке. Головой была 
картошка. Нечерноземный 
наш край, богом забытый, 
испокон веков был полуго-
лодным. Название «Повол-
жье» ассоциируется у меня 
прежде всего со словом 
голодающее. Мама пекла 
«эрзац-хлеб» из тертого 
картофеля с помесью ржи, 
молотой на домашней само-
дельной крупорушке. Вкус 
был не очень аппетитный. 
А молоть зерно на кол-
хозной мельнице значило 
отдать колхозу (а может, 
мельнику, не могу утверж-
дать) его десятую часть, то 
есть потерять. В редкий год 
колхоз мог выделить 100 
или 200 граммов ржи за 
один трудодень. Попробуй-
те умножить на 125 и жить 
весь последующий год до 
будущего урожая. Помню, 
уже в послевоенное время 
мы, дети, собирали колоски 
после уборки. Не слышал, 
чтобы за это судили или 
наказывали кого-нибудь, 

до этого не до-
ходило у нас в 
национальных 
автономных 
республиках. 
Ведь собирали 
не взрослые, 
а дети, взрос-
лые работали с 
утра до вечера 
на полях. 

Н е  б ы л о 
в  д е р е в н е 
ни хлеба, ни 
соли — не про-
давали. Иногда 
появлялась в 
магазине се-
ледка. Мама 
с подругами 
пешком ходи-
ла за солью на 
станцию Ибре-
си за 40 км или 
на Канаш за 70. 
А времена в те годы в стране 
были, мягко говоря, неспо-
койные. Могли обокрасть 

и л и ,  т о г о 
хуже, убить. 
После такой 
ходки часть 
соли можно 
было продать 
в селе, но это 
уже считалось 
спекуляци-
ей. А если не 
продавать, на 
что в следую-
щую «ходку» 
купишь  ту 
же соль? Так 
что хлебну-
ла моя мама 
горя, вырас-
тила четырех 
сыновей без 
мужа. 

Дни рож-
дения в на-
ших деревнях 
не было при-

нято отмечать, мы даже не 
знали их. Игрушек дома 
не было совсем. Помню, 
на окне висела на ниточке 
перегоревшая 
электрическая 
лампочка ,  и 
это была един-
ственная кра-
сивая вещь. А 
я часто стоял 
на подоконни-
ке и смотрел 
на улицу. Под 
о к н о м  б ы л 
палисадник , 
там много лет 
росла ябло-
ня, ни разу не 
плодоносив-
шая. Играли в 
прятки, лапту, 
городки, чику. 
Весной, к Пас-
хе, сооружа-
ли на нашей 
улице высокие 
качели, на ко-
торых кача-
лись взрослые 
и только сме-
лые — можно 
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брых одеял у нас не было, 
укрывались зимней одеждой 
или чем попало.

Обуви, кроме лаптей и 
валенок, в детстве мы не 
видели. Чтобы плести лап-
ти, надо весной нарубить 
молодые липовые побеги 
длиной 2–3 м, снять с них 
кору, пока сок в липе есть, 
убрать верхний темный 
слой, нарезать полоски-
ленточки (лыко), навить 
веревочку-шнурок из лыка 
или мочала — и материал 
для лаптей готов. Мои стар-
шие братья Алеша, его мы 
звали Алюш, и Вася — Ва-
сюк хорошо катали валенки 
и плели лапти, а вот мне не 
довелось, я только носить 
умел. Правда, я мог лапти 
ремонтировать. Подошва 
сзади  быстро изнашива-
лась, я вплетал туда новое 
лыко, и какое-то время еще 
можно было ходить в них. 
Лапти — это же решето. В 
сырую погоду ноги в грязи 
и холоде. Мы умудрялись к 
подошве прикреплять дере-
вянные баклашки-колодки 
толщиной до 5 см, так спаса-
лись от грязи и «вырастали» 
на эти сантиметры. 

На нашей улице, где было 
порядка полусотни дворов, 
вернулись с фронта только 
три изувеченных фронто-
вика, остальные или погиб-
ли, или пропали без вести. 
Помню, как только в окрест-
ные деревни возвращались 
фронтовики, наши женщины 
ходили к ним, спрашивали, 
не встречались ли они с их 
мужьями. Кто-то вспоминал, 
как они, мобилизованные, 
ехали на фронт вместе в 
эшелоне. Больше ничего. 
Моя мама так и не дожила 
до вестей об отце, умерла в 
январе 1968 года в возрасте 
62 лет, не зная, где отец по-
хоронен. 

В 2019 году на сайте 
Минобороны РФ я обнару-
жил, что мой отец Терентий 
Ильич Шакмаков в октябре 
1942 года умер в немецком 
шталаге у деревни Масю-
ковшина под Минском и 
похоронен там на кладбище. 
С тех пор Минск расширил-
ся, и кладбище оказалось 
в черте города. Там, где 
погибло около 80 тысяч во-
еннопленных, в 1964 году 
построен мемориал. В ав-
густе 2019 года я побывал 
в Минске, в крепости-герое 
Бресте, в Гродно и других 
памятных для Белоруссии 
и России местах.

на фото:
в центре — Мария 

Борисовна, 
мать анатолия 

Шакмакова; 
Церковь Рождества 

христова в с. Шерауты, 
Республика Чувашия; 
мемориал погибшим 

военнопленным в Минске 

Благодарная память

ПОМнЯ уЧИтЕЛЯ И ЧЕЛОвЕКа
Время нельзя остановить. 

Но в наших возможностях 
если уж не остановить — то 
хотя бы сохранить его. Со-
хранить в нашей памяти. 

Вечер памяти выдаю-
щегося ученого, доктора 
физико-математических 
наук, основателя уральской 
школы магнитной дефекто-
скопии Рудольфа Иванови-
ча Януса, со дня рождения 
которого минуло 120 лет, 
прошел в Институте физики 
металлов. Рудольф Ивано-
вич приехал в Свердловск 
из Ленинграда в 1932 году, 
будучи командированным 
в составе научного десанта 
из Ленинградского физ-
теха (ЛФТИ) в только что 
организованный Уральский 
физико-технический инсти-
тут (ныне Институт физики 
металлов УрО РАН). Здесь 
Р.И. Янус создал лабора-
торию магнитных явлений 
и заведовал ею вплоть до 
своей кончины в 1966 году. 
Рудольф Иванович — автор 
первой в мире монографии по 
неразрушающему контролю 
«Магнитная дефектоскопия», 
изданной в 1946 году, кото-
рая стала настольной книгой 
для нескольких поколений 
физиков-дефектоскопистов. 
Научные направления, ко-
торые заложил и затем 
активно развивал и совер-
шенствовал Р.И. Янус, су-
ществуют в ИФМ и по сей 
день. В подтверждение это-
му доктор технических наук 
В.Н. Костин, зам. директора 
ИФМ по научной работе и 
заведующий лабораторией 
комплексных методов кон-
троля, зачитал отрывки из 
отчета, сделанного Р.И. Яну-
сом более восьмидесяти лет 
назад — в 1937 году, где 
Рудольф Иванович говорит 
о том, что тематика лабора-
тории магнитных явлений, 
изначально направленная 
на исследование магнитных 
свойств атомов, перестрои-
лась на вопросы, связан-
ные с технической кривой 
намагниченности. Из этой 
«перестройки» зародились 
такие направления дея-

тельности лаборатории, как 
разработка магнитных мето-
дов контроля (определение 
таких дефектов металлов, 
как поры, усадочные рако-
вины, трещины) и исследо-
вание физических свойств 
магнито-мягких материалов. 
И эти направления, подчер-
кнул Владимир Николаевич 
Костин, актуальны и на 
сегодняшний день. Журнал 
«Дефектоскопия», который 
основал в свое время Ру-
дольф Иванович, выпускает-
ся и сейчас. И даже рисунок 
на его обложке сохранился 
тот же, который был при 
Р.И. Янусе.

Вечер памяти продол-
жался несколько часов. 
Конференц-зал ИФМ, где он 
проходил, был полон. Сюда 
пришли и люди, которым 
посчастливилось лично быть 
знакомыми с Рудольфом 
Ивановичем, и те, для кого 
это имя — легенда, и — что 
особенно приятно — внуки 
и правнуки Р.И. Януса. С 
воспоминаниями о личных 
встречах и о своих — пусть 
даже мимолетных — ощу-

щениях от этих встреч по-
делились бывшие во вре-
мена Рудольфа Ивановича 
молодыми аспирантами, а 
ныне — доктора наук и ве-
дущие научные сотрудники 
ИФМ Юрий Яковлевич Реу-
тов, Анатолий Егорович Ер-
маков и Юрий Николаевич 
Драгошанский. 

Реальная память об уче-
ном — это плеяда учени-
ков, которых он вырастил, 
научная шко-
ла, которую он 
сформировал. 
Среди учеников 
Рудольфа Ива-
новича есть и 
те, чьи имена 
широко извест-
ны современной 
мировой науке 
неразрушаю-
щего контро-
ля — члены-
корреспонденты 
Академии наук 
Я . С .  Шур  и 
В.Е. Щербинин. 
Но помимо «на-
учной» памяти о 
Рудольфе Ива-

новиче, живет и память о 
нем как о добром, отзывчи-
вом, деликатном и чрезвы-
чайно порядочном челове-
ке. Интересны некоторые 
штрихи к портрету Януса, 
о которых рассказывали на 
вечере те, кто его знал. На-
пример, написав статью, Ру-
дольф Иванович никогда не 
отправлял ее сразу в печать, 
а убирал в стол, говоря, что 
всякий научный результат 
должен вылежаться, пройти 
проверку временем, и доста-
вал примерно через год. И 
если год спустя полученный 
результат не терял своей 
актуальности и сохранял на-
учный интерес, статья шла 
в печать, в противном слу-
чае — в мусорную корзину. 
Сложно представить себе в 
нынешних реалиях, требую-
щих от научного сотрудника 
все большей публикацион-
ной активности, такого бес-
трепетного (или наоборот, 
трепетного?) отношения 
к работе, которая за его 
подписью выйдет в печать, 
ибо не всегда количество 
переходит в качество.

В конце вечера внук Ру-
дольфа Ивановича Андрей 
Сергеевич Тараненко (на 
фото в центре) от души по-
благодарил Институт физи-
ки металлов и всех присут-
ствующих за сохраненную 
память о Рудольфе Ивано-
виче и о тех, кто создавал 
науку Урала.

P.S. Память о Р.И. Яну-
се (фотографии, рукописи, 
статьи) хранит Выставоч-
ный зал музея Института 
физики металлов, которым 
заведует Нина Ивановна 
Носальская. А на фронталь-
ной стене главного здания 
института среди четырех 
барельефов наиболее зна-
чимых в истории ИФМ уче-
ных — барельеф Рудольфа 
Ивановича Януса. 

Ирина ДЕРЯГИна, 
старший научный 

сотрудник ИФМ урО Ран
Фото — старший научный 
сотрудник ИФМ урО Ран 

Полина Заяц (агзамова)
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Популярный жанр

на перекрестке 
народов и культур

В Перми, в историче-
ском парке «Россия – моя 
история» состоялась пре-
зентация книжной се-
рии «Фольклорный ар-
хив — Пермский край». 
Это совместное издание 
Института гуманитар-
ных исследований Перм-
ского ФИЦ УрО РАН и 
Пермского дома народного 
творчества. В основе ма-
териала представленных 
читателям сборников «Пе-
сенная традиция русских 
сел Октябрьского района 
Пермского края в записях 
конца ХХ в.» и «Песенная 
традиция деревни Суюрка 
Куединского района Перм-
ского края: свадебный 
фольклор» — экспедици-
онные записи 1990-х гг.

— Южные районы При-
камья, — поясняет от-
ветственный редактор 
двух книг, директор ИГИ 

Благодарная память

Дайджест

Пример бескомпромиссности
Мемориальную доску выдающемуся ученому-металлургу, члену-корреспонденту 
Ран в.Ф. Балакиреву (1933–2022) торжественно открыли 28 апреля в Институте 
металлургии урО Ран на расширенном заседании ученого совета, приуроченном 
к 90-летию со дня его рождения. в заседании приняли участие коллеги, ученики, 
родные и друзья владимира Федоровича.

Об основных этапах науч-
ной биографии и достижени-
ях В.Ф. Балакирева рассказал 
директор ИМЕТ УрО РАН 
академик Андрей Ремпель. 
Один из первых выпускни-
ков физико-технического 
факультета Уральского по-
литехнического института 
им. С.М. Кирова, Владимир 
Федорович всю жизнь, бо-
лее полувека, проработал 
в Институте металлургии 
УрО РАН, в 1974–2003 гг., 
заведовал старейшей ла-
бораторией статики и ки-
нетики металлургических 
процессов. Он был известным 
специалистом в области фи-
зической и неорганической 
химии оксидных систем, в 
частности, кинетики и тер-

модинамики окислительно-
восстановительных процес-
сов в оксидных системах, 
кристаллохимии равновес-
ных и метастабильных фаз, 
занимался разработкой но-
вых перспективных неорга-
нических функциональных 
оксидных материалов, а так-
же вопросами комплексной 
переработки полиметал-
лического сырья. Ученый 
руководил научной школой, 
ставшей широко известным 
в стране центром физико-
химических исследований. 
Его достижения были отме-
чены правительственными и 
престижными научными на-
градами. В.Ф. Балакирев был 
лауреатом Государственной 
премии РФ, Заслуженным 

деятелем науки и техники 
РФ, советником РАН. Ан-
дрей Андреевич Ремпель 
подчеркнул, что Владимир 
Федорович был очень ис-
кренним человеком и истин-
ным патриотом своей страны, 
до конца жизни беззаветно 
служил науке и всегда бес-
компромиссно отстаивал свои 
принципы.

Глава Академическо-
го района Екатеринбурга 
Н.С. Смирнягин поблагодарил 
руководство и сотрудников 
ИМЕТ УрО РАН за поддер-
жание прекрасной традиции 
открытия памятных досок 
крупным ученым и пред-
ложил принять участие в 
подготовке цикла материалов 
о выдающихся научных дея-
телях Академического района 
к 300-летию Екатеринбурга.

Ученица В.Ф. Балакирева, 
зав. лабораторией статики 
и кинетики процессов от-
дела физической химии 
ИМЕТ УрО РАН, доктор 
физико-математических 
наук С.Г. Титова говорила 
о своем учителе с глубоким 
уважением и теплом. Она 
отметила не только много-
гранность его научных ин-
тересов, но и свойственные 
ему необычайную отеческую 
заботу о своих аспирантах, 
трепетное отношение к на-
учной молодежи, защите ее 

интересов. Владимир Федо-
рович подготовил 5 докторов 
и 20 кандидатов наук. Благо-
даря его инициативе еще в 
1964 г. в академических ин-
ститутах Свердловска были 
организованы первые советы 
молодых ученых, которые 
работают по сей день.

Воспоминаниями об уче-
ном также поделились науч-
ный руководитель Уральско-
го института металлов акаде-
мик Л.А. Смирнов и близкий 
друг Владимира Федоровича 
член-корреспондент РАН 
В.Г. Бамбуров, знавший его 
еще со времен студенческой 
юности.

Мемориальную доску и 
фотодокументальную вы-
ставку в память об ученом 
открыли в фойе ИМЕТ УрО 
РАН под аплодисменты го-
стей и сотрудников инсти-
тута. Супруга В.Ф. Балаки-
рева Валентина Борисовна 
произнесла трогательную 
речь о супруге. Владимир 
Федорович беззаветно лю-
бил родной институт, до 
последних дней жизни был 
полон планов и идей, а за 
день до смерти подписывал 
отзыв своему соискателю.

Сын ученого Сергей Вла-
димирович также поблагода-
рил сотрудников ИМЕТ УрО 

РАН за сохранение памяти 
об отце.

Владимиру Федоровичу 
Балакиреву были свойствен-
ны бережное отношение 
к прошлому и стремление 
сохранить историческую 
память. Благодаря ему в 
ИМЕТ УрО РАН была от-
крыта первая мемориаль-
ная доска — его учителю 
члену-корреспонденту АН 
СССР Г.И. Чуфарову и за-
ложена эта замечатель-
ная традиция — появи-
лись мемориальные доски 
академику Н.А. Ватолину 
и члену-корреспонденту 
РАН Э.А. Пастухову. Пусть 
жизненный и научный путь 
Владимира Федоровича Ба-
лакирева послужит вдох-
новляющим примером для 
сегодняшних и будущих 
молодых исследователей.

О.в. ПОСПЕЛОва, 
ведущий документовед 
научного архива ИМЕт 

урО Ран
на фото: академик 

а.а. Ремпель, 
член-корреспондент 

в.Г. Бамбуров 
и в.Б. Балакирева 

открывают мемориальную 
доску 

члена-корреспондента Ран 
в.Ф. Балакирева

ПФИЦ УрО РАН, член-
корреспондент Александр 
Черных, — своеобразный 
перекресток народов и 
культур. Здесь русские 
традиции формировались 
из разных миграционных 
потоков. В местах расселе-
ния различных мигрантов 
вплоть до конца ХХ в. 
сохранялись существен-
ные отличия в языке и 
комплексах традиционной 
культуры. Отсюда много-
образие и вариативность 
фольклора русского на-
селения района. В кни-
гах представлены записи, 
сделанные в деревнях, 
основанных в ХIХ в. ка-
занскими, вятскими, чер-
дынскими, оханскими и 
другими переселенцами.

В сборники включены 
тексты, а также нотные 
расшифровки напевов , 
публикацию музыкаль-

ных текстов предваряет 
этнографическое описа-
ние локальной традиции. 
Имеется также список 
видео- и аудиоматериалов 
с QR-кодами для доступа 
к интернет-ресурсам, по-
священным проекту. Из-
дания снабжены аудио- и 
видеоприложениями, в 
которых представлены все 
записанные тексты. 

Серия «Фольклорный 
архив — Пермский край» 
задумана сотрудниками 
Института гуманитарных 
исследований ПФИЦ УрО 
РАН и Пермского дома 
народного творчества как 
комплексная публикация 
фольклорных собраний: 
архивных и экспедицион-
ных материалов. Проект 
поддержан Российским 
фондом фундаментальных 
исследований и Адми-
нистрацией губернатора 
Пермского края.

По материалам пресс-
службы Пермского ФИЦ 

урО Ран подготовила 
Е. ИЗваРИна

Крестное значение
Анализ света от сверхновой Рефсдала позволило по-

лучить новое значение постоянной Хаббла, описывающей, 
насколько быстро галактики удаляются друг от друга по 
мере расширения Вселенной. Изображения этой сверхновой 
неоднократно фиксировались телескопом «Хаббл» по свету 
от взрыва звезды, проходящему через гравитационное поле 
скопления галактик. Именно эта особенность позволила 
астрофизику Патрику Келли из Миннесотского универси-
тета (США) с коллегами по-новому измерить постоянную 
Хаббла. Гравитация скопления галактик между Землей и 
Рефсдалом искажает пространство и время, создавая гра-
витационную линзу, которая отклоняет свет на пути к нам, 
образуя узор, известный как крест Эйнштейна. Анализируя 
световые лучи и проведя расчеты, ученые установили, что 
постоянная Хаббла составляет 66,6 км/сек на мегапарсек.

Дайверы по природе
Некоторые акулы, кажется, могут «задерживать дыхание» 

для погружения на глубину. Бронзовая акула-молот, оби-
тающая вблизи Гавайских островов, днем греется в теплых 
поверхностных водах. Но ночью эти хищники охотятся за 
кальмарами и другой добычей в холодных океанских глу-
бинах на сотни метров ниже поверхности. Акулы и другие 
рыбы — эктотермы, температура их тела в значительной 
степени регулируется теплом воды вокруг них. Рыбы теряют 
и получают много тепла при дыхании через жабры. Иссле-
дователи из Института морской биологии при Гавайском 
университете в Маноа (США) с помощью датчиков выяснили, 
что бронзовые молотоголовые акулы могут сохранять тепло 
в прохладной воде, подавляя работу жабр во время погру-
жения, по сути, «задерживая дыхание» примерно на час. 

По материалам ScienceNews подготовил Павел КИЕв
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К 300-летию Российской академии наук

КОРОтОвСКаЯ ССыЛКа 
ЕКатЕРИны ДаШКОвОй

в будущем году исполняется 300 лет Российской 
академии наук. а 28 марта года нынешнего исполни-
лось 280 лет со дня рождения Екатерины Романовны 
Дашковой (1744–1810) — женщины-легенды, внесшей 
огромный вклад в просвещение россиян своего време-
ни и возглавлявшей Императорскую академию наук 
и искусств, прародительницу нынешней Ран. неслу-
чайно этой дате посвятили свои страницы десятки 
СМИ. Предлагаемый читателям «ну» очерк, вернее, 
его фрагмент, посвященный не самому радостному 
периоду в жизни Дашковой, имеет прямое отношение 
как к дальней, так и «ближней» истории академии 
и ее уральского отделения. написан он выдающим-
ся геологом, долгое время возглавлявшим Институт 
геологии Коми нЦ урО Ран, академиком н.П. Юш-
киным (1936–2012) под впечатлением посещения в 
сентябре 2009 г. вологодской деревни Коротово, где в 
1797 г. жила в ссылке княгиня Екатерина Романовна. 
николай Павлович был не только специалистом ми-
рового класса в области минералогии, но и исследова-
телем в широком, академическом смысле, настоящим 
«следопытом от ума», особенно когда речь шла о его 
родном крае. а напечатан очерк был в журнале урО 
Ран «наука. Общество. Человек» (№ 3, 2010), ураль-
ском аналоге «науки и жизни», выходившем 10 лет, 
пользовавшимся авторитетом читателей-ученых и 
прекратившем существование в 2014-м, после извест-
ной академической реформы. И это тоже история, о 
которой стоит помнить.

Портрет княгини Екатерины Романовны Дашковой. 
Неизвестный художник. Начало XIX века

…Мой интерес к опаль-
ному периоду в жизни 
Е.Р. Дашковой возник, когда 
я прочитал в ее «Записках» 
описание пути в ссылку и 
узнал, что она проезжала 
через города Красный Холм 
и Весьегонск, а значит, и 
через мою деревню Иван-
гора, которая стоит как раз 
посередине между ними на 
тракте, идущем из Москвы 
в Сибирь.

Предки мои наверняка 
видели кортеж княгини, а 
может быть, она здесь оста-
навливалась, как и Иван 
Грозный в своих много-
численных поездках в Во-
логду, куда он намеревался 
перевести столицу России. 
Есть предание, что дерев-
ня Ивангора названа в его 
честь. Говорят, что здесь, на 
пригорке у дороги, всегда 
стояла небольшая дере-
вянная часовенка. В начале 
прошлого века отстроили 

новую Никольскую часовню. 
Рядом с ней мой отец сру-
бил дом. Недавно часовню 
перекрыли и обновили, за 
ней присматривает мой брат, 
живущий после выхода на 
шахтерскую пенсию в от-
цовском доме.

Княгиня Е.Р. Дашкова, 
дочь генерал-аншефа, сена-
тора графа Р.И. Воронцова, 
происходила из старинно-
го дворянского рода Во-
ронцовых, давшего немало 
воевод, видных государ-
ственных деятелей, дипло-
матов, царедворцев. Эту 
традицию блестяще продол-
жила Е.Р. Дашкова, которая 
с детских лет была при 
императорском дворе, под 
покровительством импера-
трицы Елизаветы Петровны, 
своей крестной матери, тес-
но дружила с Екатериной, 
женой Петра III, и активно 
участвовала в государствен-
ном перевороте 1762 г., воз-

ведшем Екатерину II на 
императорский престол. 
Сотрудничество и дружба 
двух Екатерин, несмотря на 
периоды некоторого охлаж-
дения и недоразумений, про-
должались до самой смерти 
императрицы.

Талантливая, энергич-
ная, трудолюбивая, целе-
устремленная, честолюбивая, 
Е.Р. Дашкова очень много 
сделала для России, для 
ее укрепления и развития. 
Одной из ее исторических 
заслуг стало мощное разви-
тие отечественной науки и 
укрепление академических 
структур. Академия наук, 
основанная в 1724 г. Петром I 
и успешно развивавшаяся, с 
1766 г., в период управления 
ею ставленником братьев Ор-
ловых С.Г. Домашневым, ста-
ла приходить в упадок. Это 
вызывало резкий протест 
академиков, подавших ра-
порт. Екатерине II пришлось 
отстранить С.Г. Домашнева 
от должности и назначить 
на пост директора Академии 
наук Е.Р. Дашкову.

Екатерина Романовна, 
пользуясь поддержкой уче-
ных и императрицы, взялась 
за новое для нее дело весь-
ма энергично. За короткий 
срок она расширила со-
став Академии, численность 
учащихся академической 
гимназии, наладила работу 
всех подразделений, органи-
зовала чтение академиками 
лекций, основала новые 
журналы, опубликовала со-
чинения М.В. Ломоносова, 
по ее настоянию архитектор 
Дж. Кваренги за пять лет по-
строил главное здание Ака-
демии наук, ставшее укра-
шением Петербурга. Уже в 
год назначения директором 
Академии наук Е.Р. Даш-
кова убедила Екатерину II 
учредить еще и Российскую 
академию — научный центр 
по изучению русского языка 
и словесности.

Новая Академия была 
открыта 21 октября 1783 г., 
а Е.Р. Дашкова назначена 
ее президентом. Россий-
ская академия за период 
дашковского правления вы-
росла до 78 действительных 
членов. Было издано мно-
жество фундаментальных 
работ, словарей, проведено 
более 360 научных собра-
ний, 263 из них руководила 
лично Екатерина Романовна. 
Сама княгиня была избрана 
членом многих иностран-
ных академий и научных 
обществ. Как энергичный 
высокообразованный чело-
век, поклонница и покрови-
тельница наук и искусств, 
она пользовалась высо-
ким авторитетом в среде 
российских и зарубежных 
интеллектуалов. Часто вы-
езжала за границу, провела 
вне России более десяти 
лет. Была близко знакома 
с Вольтером, Дени Дидро, 
Адамом Смитом и другими 
выдающимися деятелями 

европейской науки и куль-
туры.

6 ноября 1796 г. импера-
трица Екатерина II сконча-
лась. Е.Р. Дашкова узнала 
об этом в своем калужском 
имении Троицкое, куда уже 
в декабре пришли указ 
Сената о смещении ее со 
всех должностей и приказ 
Павла I немедленно выехать 
в ссылку в имение сына1  
(имелось в виду Коротово) 
в Новгородскую губернию 
(впоследствии этот район 
был включен в Вологодскую 
губернию, к которой отно-
сится и поныне) и оставаться 
в нем до нового распоря-
жения. Это могло означать 
скорую ссылку в Сибирь или 
заточение в монастырь.

Оправившись от нервно-
го потрясения, вызванного 
кончиной Екатерины, 26 де-
кабря 1796 г. Е.Р. Дашкова 
вместе со слугами отправи-
лась в ссылку. С ней поехали 
ее дочь Анастасия и бли-
жайшая подруга англичанка 
мисс Бетс.

Зимний незнакомый путь 
был очень тяжелым. Между 
Троицким и Тверью путни-
ки два раза чуть не погибли, 
заблудившись в страшную 
метель. К тому же препят-
ствия чинили петербургские 
генерал-губернаторские со-
глядатаи и доносчики. Зато 
в Твери губернатор встре-
тил княгиню по высшему 

Алексей Кившенко. М.В. Ломоносов показывает Екатерине II 
в своем рабочем кабинете собственные мозаичные работы. 

1880 г.

1 Cын Е.Р. Дашковой Павел 
Михайлович Дашков (1763–
1807), генерал-лейтенант, адъю-
тант Г.А. Потемкина, с 1798 г. — 
военный губернатор Киева, с 
1802 г. — предводитель дво-
рянства Московской губернии. 
Неожиданно скончался еще при 
жизни матери.
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КОРОтОвСКаЯ ССыЛКа 
ЕКатЕРИны ДаШКОвОй

К 300-летию Российской академии наук

разряду, с прежним глубо-
ким уважением, не боясь 
попасть в опалу. Подобный 
прием оказывали и городни-
чие, в частности, городничий 
в Красном Холме Краузе, 
снабдивший их провизией. 
Это был гуманный жест, по-
скольку ссыльным приходи-
лось питаться лишь отогре-
тыми замороженными щами. 
Возможно, этими щами они 
пообедали и в деревне Иван-
гора, которая расположена 
как раз посередине между 
Красным Холмом и Весье-
гонском. Даже в Весьегонске, 
где прежний городничий 
был сменен двоюродным 
братом небезызвестного пре-
данного Павлу I А. Аракче-
ева, Е.Р. Дашкову посетили 
и действующий, и бывший 
городничие, выразив свое 
почтение. Дочь Анастасия и 
мисс Бетс побывали на ве-
сьегонской ярмарке, которая 
считалась одной из самых 
значительных в империи. 
После возвращения с яр-
марки сразу же отправились 
в Коротово, расположенное 
в тридцати трех верстах 
от Весьегонска, в Молого-
Шекснинском междуречье, 
и поздно вечером были уже 
на месте.

Биографы Е.Р. Дашко-
вой сообщают о тяжелых 
бытовых условиях ее жиз-
ни в ссылке. «Дашкова по-
селилась в крестьянской 
избе», — пишет А.И. Герцен. 
О «простой крестьянской 
избе», о «холодной избе» 

сообщают и другие источ-
ники. Конечно, Коротово не 
Троицкое, где Е.Р. Дашкова 
имела 1 550 крепостных душ, 
но это тоже было поместье. 
Опальная княгиня посели-
лась в собственной усадьбе, в 
больших и хороших барских 
домах, хотя она и называла 
их избами. На условия она, 

привыкшая к дворцам, осо-
бенно не сетовала: «Моя изба 
была довольно просторная; 
напротив нее была кухня, 
а лучшая изба в боковом 
переулке была приготовлена 
для моей дочери. <…> Что 
касается до меня лично, я 
была покойна и радовалась 
тому, что моя изба была 
лучше и просторнее, чем я 
ожидала. Правда, ночью мои 
три горничные спали со мной 
(днем они сидели в комнате 
мисс Бетс), но они так внима-
тельно за мной ухаживали и 
были так чисты, что ничуть 
меня не стесняли. Кроме 
того, мисс Бетс догадалась 
захватить с собой зеленый 
суконный занавес, которым и 
отделила мое помещение от 
помещения горничных»2.

Северное Коротово, окру-
женное непроходимыми ле-
сами и болотами, – это глубо-

кое захолустье по сравнению 
с Подмосковьем. Зимой мимо 
окон Дашковой, сокращая 
путь из Петербурга в Си-
бирь, провозили ссыльных, 
порою истерзанных пыт-
ками, что наводило ее на 
грустные размышления. Но 
были и радостные дни, когда 
коротовских заточенцев на-
вещали друзья и знакомые. 
С удивительным почтением 
и заботой к ним относились 
крестьяне, снабжали раз-
нообразной провизией.

Е.Р. Дашкова привезла 
из Троицкого много книг, 
карандаши, которыми для 
экономии бумаги рисовали 
на белом столе, смывая по-
том рисунки. Словом, жизнь 
проходила в творческой ат-
мосфере.

Мне давно хотелось до-
браться до Коротово, тем 
более что я бродил по тем 
краям с ружьишком в ранней 
юности. Хотелось посмотреть 
на место заточения княгини 
Е.Р. Дашковой, поискать раз-
валины тех домов, где она 
жила и о которых писала.

Хотя на картах туда и 
вела дорожная ниточка, но, 
зная современное состояние 
северороссийских дорог и 
деревень, я считал путь в 
Коротово летом непроходи-
мым для обычного транс-
порта, а искать зимой под 
снегами не имело смысла. Но 
вот в сентябре 2009 г., про-
езжая по Вологодско-Санкт-
Петербургскому тракту, я 
увидел на карте ответвле-
ние к Коротову и решил 
попытаться добраться до 
него.

В нужном месте стоял 
указатель поворота на это 
село и открывался съезд не 
на грунтовую, а на хорошую 

Продолжение. 
Начало на с. 11

Окончание 
в следующем номере

асфальтированную доро-
гу с дорожными знаками 
и километровыми столби-
ками. Я предполагал, что 
асфальт скоро кончится, но 
отличнейшая дорога, хоть и 
узковатая, но без трещин и 
выбоин, уверенно уходила 
вперед. Сохранились и все 
старинные придорожные 
деревни — Песье, Рыжково, 
Шейно, Кокорево, Улома и 
другие, но они состояли не 
из традиционных деревен-
ских изб, а из современных 
разнокалиберных коттед-
жей, вплоть до напоминаю-
щих дворцы, то есть стали 
дачными поселками. Рядом 
богатейший Череповец, и 
череповецкая, а может, и во-
логодская элита застраивает 
своими «дворцами» не нару-
шенные индустриализацией 
угодья, примыкающие к 
Рыбинскому водохранилищу.
По дороге непрерывно про-
носятся крутые иномарки.

Коротово  оказалось 
большим поселком с не-
сколькими современными 
многоэтажными домами, 
большой школой и обыч-
ными добротными сельски-
ми домами с ухоженными 
приусадебными участками. 
Я расспрашивал прохожих, 
в основном молодежь, нет ли 
здесь какого-нибудь музея 
или исторической выстав-
ки, не знают ли они что-то 
о ссылке Дашковой, но все 
лишь пожимали плечами. 
Спросил, нет ли развалин 
старинных зданий. Одна из 
велосипедисток показала 
рукой в сторону частных 
строений, мол, там что-то 
есть. Поехали по улицам, но 
везде только новые дома.

Сальваторе Тонче (1756–1844). «Дашкова в ссылке», 1796 г.

Академик Н.П. Юшкин в деревне Ивангора Тверской области

2 Дашкова Е.Р. Записки / 
коммент. Г.Н. Моисеевой. Кали-
нинград, 2001. С. 332, 334. Усадьба  Коротово


